



La autonomía universitaria como valor e identidad de la UDUAL

En el marco de la V Reunión de la Región Andina de la UDUAL, los rectores reunidos emiten la siguiente declaración:

Desde 1918, y a lo largo del siglo que va a cumplir la autonomía, ésta ha sido una seña de identidad de la *Universidad* latinoamericana y una persistente lucha por constituir un acuerdo social que garantice distintos modelos de educación superior donde la libertad de pensamiento, la responsabilidad institucional y el compromiso social sean valores de su comunidad.

La pertinencia de contar con una organización continental de universidades anudadas a esta divisa, con la gran diversidad de culturas y trayectorias universitarias, dieron cauce a la formación de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe que se acerca a su 65 aniversario.

En este largo proceso de construcción de la autonomía como un valor “identitario” de la universidad latinoamericana, los contenidos de la autonomía han cambiado y los desafíos son aún mayores, si consideramos la acelerada transformación de la sociedad del conocimiento y los enormes rezagos de equidad que caracterizan a nuestras sociedades. Por ello, re-pensar la autonomía es imperativo para construirla como una voluntad de futuro para las comunidades de pensamiento y sus sociedades.

La autonomía, a lo largo de un siglo, ha representado la capacidad probada de las universidades para gobernarse, administrarse, promover el pensamiento plural, garantizar la equidad y capilaridad social. Los valores de libertad de pensamiento, cátedra, creencias y compromiso con el conocimiento científico han sido las claves de los sistemas de educación superior en América Latina y el Caribe.

Hoy concebimos a la educación como un derecho social y una obligación de los estados para garantizar su existencia y transformación, como una palanca del desarrollo para la equidad y el bien público.

Los universitarios han sabido defender su autonomía con responsabilidad, creatividad y diligencia. La universidad es un nervio fundamental del tejido social de nuestros países, a la vez que un garante de la libertad y el respeto a la diversidad.

Todos estos aspectos, así como la convicción de que la pluralidad de modelos de educación son pertinentes para nuestras sociedades, han sido la apuesta de la UDUAL por acoger una amplia gama de universidades identificadas con valores y compromisos.



Nuestra historia, como organización de universidades, ha estado asociada a la trayectoria de la autonomía como emblema de una educación plural y comprometida con sus sociedades.

Hoy que en Perú estos valores fundamentales para la vida universitaria, particularmente de las universidades públicas, están en cuestionamiento, la UDUAL hace patente su respaldo a defender la autonomía para garantizar la contribución genuina de la universidad a la sociedad.

Los participantes en firmar la Declaración fueron:

Dr. Santiago Acosta Aide,
Vicecanciller de la Universidad Técnica Particular de Loja, Ecuador.

Ing. Jaime Alfonso Calderón Segovia,
Rector Escuela Politécnica Nacional, Ecuador.

Lic. Alfredo Camhaji Samra,
Coordinador Académico de la UDUAL, México.

Dr. Martin Carrillo Calle,
Docente en la Pontificia Universidad Católica del Perú.

Lic. Leónidas Antonio Carvalho Suárez,
Rector de la Universidad Tecnológica Privada de Santa Cruz, UTEPSA, Bolivia.

Dr. Germán Trinidad Chávez Contreras,
Rector de la Universidad Católica San Pablo, Perú.

Dr. Henry Alberto Chero Valdivieso,
Docente en la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote, Perú.

Dr. Jairo Humberto Cifuentes Madrid,
Secretario General de la Pontificia Universidad Javeriana, Colombia.

Ing. Sergio Andrés Correal Cuervo,
Vicerrector de Desarrollo Institucional de la Universidad de Boyacá, Colombia.

Dr. Tito José Crissien Borrero,
Rector de la Universidad de la Costa, CUC, Colombia.

Victoria Cruz Palacio,
Universidad de La Sabana, Colombia.



Ing. Carlos Cuellar Aguilera,
Rector de la Universidad Privada Domingo Savio, Bolivia.

Magna Cusimayta Quispe,
Directora de la Universidad Andina del Cusco, Perú.

Dr. Gonzalo Hermilio Dávila del Carpio,
Docente en la Universidad Católica de Santa María, Perú.

Dr. Julio Domínguez Granda,
Rector de la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote, Perú.

Oscar Domínguez González,
Rector de la Universidad de los Llanos, Colombia.

Dr. Roberto Escalante Semerena,
Secretario General de la UDUAL, México.

Dr. Emeterio Mendoza Bolívar,
Vicerrector Administrativo de la Universidad Andina del Cusco, Perú.

Dr. Mateo Estrella Durán,
Director del Programa de Turismo y Gastronomía de la Universidad de Cuenca, Ecuador.

Dr. Jairo Tuisaba,
Corporación Andina de Fomento, CAF.

Adolfo López Bustillo,
Coordinador de Asuntos Políticos de la Secretaría General de la Comunidad Andina.

Dr. Galo Naranjo López,
Rector de la Universidad Técnica de Ambato, Ecuador.

Mg. Carolina Olaya Alzate,
Directora de Planeación de la Universidad Católica de Manizales, Colombia.

Mg. Diego Oswaldo Orellana Manrique,
Coordinador de Capacitación en Acreditación Universitaria de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú.

Mg. Fernando Alberto Quevedo Iriarte,
Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Financieras de la Universidad Mayor de San Andrés, Bolivia.



Dr. Oscar Alfredo Quezada Macchiavello,
Rector de la Universidad de Lima, Perú.

Cnel. Álvaro Ríos Oliver,
Rector de la Escuela Militar de Ingeniería, Bolivia.

Dr. Víctor Manuel Romero Huertas,
Vicerrector de Proyección e Interacción con la Sociedad de la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales, UDCA, Colombia.

Dr. Marcial Rubio Correa,
Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú.

Dr. Luis Enrique Salcedo Torres,
Vicerrector Académico de la Universidad Pedagógica Nacional, Colombia.

Dr. Wellington Sandoval Córdova,
Director de Relaciones Internacionales de la Universidad Central del Ecuador.

Dr. Orlando Velásquez Benites,
Rector de la Universidad Nacional de Trujillo, Perú.

Dr. Patricio Yépez Miño,
Secretario Ejecutivo Adjunto de la UDUAL, Ecuador.

Ing. Jaime León Ferreyra,
Vicerrector de la Universidad de Lima, Perú.